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一、从为完任务到步步深入

5月 23日至 24日，市信息中心一行 8人由笔者

带队，到永城、巩义市考察学习全国文明城市创建工

作。说老实话，这次考察学习起初只是为了完成市领

导交给的任务，市委书记、市长陈天富同志在全市

“四城联创”工作动员大会上明确提出，市信息中心

要到那些已成功创建为全国文明城市的地方，学习

人家是怎样进行“创文”新闻宣传的，市主要领导安

排的任务，作为市委市政府喉舌机关的市信息中心

焉有不完成之理？何况市主要领导在全市性大会上

就某项工作的新闻宣传提出具体要求，是不多见的，

足以说明“创文”新闻宣传的极其重要性，更是不能

不尽快地完成了。于是上网搜寻，发现河南省最近获

得全国文明城市称号的县级市是永城市、巩义市，他

们于 2017年 11月成功跻身全国文明城市之列。幸

好与这两个地方的兄弟单位同仁交往颇多，彼此熟

稔，便赶紧联系，继而成行。我们受到热情的接待，对

方就“创文”新闻宣传的理念、做法和盘托出，并把刊

登这些文章的报纸也交给了我们，引着我们参观城

市亮点，介绍“创文”做法。

永城、巩义之行，可以说已经完成了市主要领

导交付的任务，我们对“创文”的新闻宣传也有了大

致的概念，到此也可以打住了。但笔者总觉得不够，

自己之前也参加过不少赴外地的学习考察，应该说

大家从每次的学习考察中都会有一定的收获，但是

也存在着学习考察前激动、学习考察中感动、学习

考察后不动的问题。问题的存在原因固然很多，但

很重要的就在于组织方在学习考察后没有进行有

效的组织，没有有效地把大家的考察体会进行归纳

总结，形成能为我们所用的规范化、制度化的东西，

考察中大家激发出的智慧火花在考察后就四散湮灭

了。因此，笔者要求出外学习考察人员人人写考察见

闻与心得，并自己带头写，在此基础上召开了“永不

满足 巩固提高———赴永城、巩义考察创文宣传汇

报会”，外出人员人人发言，其他同志据此谈看法，通

过这次会议达成了三点共识：一、要从思想上进一步

重视“创文”新闻宣传，把它作为最近三年最重要的

工作之一，作为检验工作成效最重要的标准之一，持

续不断地落实好；二要加强策划，在“创文”新闻宣传

方面要出策划、出选题、出版面、出声势、出效果；三

要全员上阵、全媒体上阵、全体裁上阵，把“创文”新

闻宣传搞得有模有样、有板有眼、有声有色。在会上，

笔者还半开玩笑半认真地对大家说，创文新闻宣传

有一个成功标准，那就是陈书记说，信息中心是不是

疯了，发这么多“创文”稿子？如果市主要领导都嫌我

们稿子发得多了，那么我们的“创文”新闻宣传就算

成功了。

至此，我们已不满足于仅仅了解“创文”新闻宣

传做法，索性直接介绍这些全国文明城市的整体创

建工作，为汝州“创文”搬来大块的“他山石”。于是，

相继以整版在《今日汝州》推出了《永城，是这样创成

全国文明城市的》、《巩义创建全国文明城市 全国

第九河南第一》长篇报道，汝州城事微信公众号也全

文予以转发。汝州有什么反响尚不得而知，永城、巩

义方面的反应很快传来：永城新闻宣传中心王慧娟

主任说，俺市委书记夸您呢，说您写得好；巩义市委

宣传部常务副部长樊谡进说，嘘（嘘指宣传）得很美，

安排巩义报转发，电视台口播。他们二位还一致表

示，你们的报道我们写不出。听了他们的夸奖，我知

道，这一方面是客气，另一方面也不能否认“旁观者

清”，也许我们确实从局外人的角度写出了他们平常

没有注意到的东西。

初战告捷，我们的热情更被点燃。于是继永城、

巩义之后，笔者又于 6月 20日至 21日带队赴我省

获得第五届全国文明县城称号的长垣县、西峡县采

访，并相继推出了《揭开长垣创文成功的密码》、《西

峡：文明新风浩荡来》两个报道专版。至此，对河南省

获得第五届全国文明城市（县城）的 4个市（县）已全

部报道一遍。

4市（县）之行，可以说初衷是被动地完成任务，

可真正走出去之后，感觉是发现了新闻的“富矿”，越

做越有啥做，越写越有啥写，工作是步步深入，成效

是步步凸显。尽管投入了不小的人力、物力，长驱总

计 1500余公里，但觉得也是值得的，以后在“创文”

方面有什么疑问，还要继续向 4市（县）请教。有感于

这次长途跋涉所受的教益，笔者把这个 4个市（县）

及我市名字的第一个字相辍连，写了下面的话作为

总结：东奔西（西峡）走，学人所长（长垣），永（永城）

不满足，巩（巩义）固提高，他山之石，玉汝（汝州）于

成！

二、走马观花中的一点收获

还是要说老实话，考察学习 4 市（县），行色匆

匆，走马观花，浮光掠影，所见所闻多是碎片式的、感

性化的，既不全面，也不系统，有些恐怕也不准确，但

还是愿意贡献出来，为汝州“创文”助把力。

（一）“创文”很简单，按部就班即圆满。

这不是故弄玄虚，或故作惊人之语。这也可以说

是笔者在这次考察学习中的最大收获。说老实话，笔

者在出发前，对“全国文明城市”这几个字是顶礼膜

拜的，有高山仰止、众星拱月之感的。我在采访中就

对接待者说：“省级文明城市是本科、全国文明城市

提名城市是硕士的话，你们的全国文明城市就是博

士。快说说你们有什么高招？有什么独特的东西？”

他们给我的回答是一致的：没什么高招，没什么独特

的东西，只要按照中央文明委《全国文明城市测评体

系》、《全国未成年人思想道德建设工作测评体系》的

测评内容原原本本落实就行，既不需要创新载体，自

由发挥，也不需要有多么高的标准，追求尽善尽美。

长垣县文明办主任张杰形象地给予说明：“比如，要

求门口要有社会主义核心价值观公益广告牌，不管

你制作的是金牌、银牌、铜牌、木牌，你只要有，它们

的分值是一样的。”

我们平常做工作，最不好捉摸的就是标准不明

确，要求你自由发挥，创新载体，拉抬标杆，丰富内容

等等，以至于永远不知道什么是完成了，干到什么时

候才是头儿。而“创文”工作，这一切都不需要，只要

你对照着《测评体系》，原原本本准备就行了，干完没

干完对照一番就知晓了；而且标准还可高可低，“金”

也中，“木”也中。你说有什么活儿比“创文”还简单？

（二）“创文”很麻烦，天天有活干不完。

这好像与前面是矛盾的，其实二者是一个钱币

的两个面。说简单，是指它的标准单一明确，说复杂，

是指它的工作量似愚公移山，永远也干不完，除非是

你的努力感动了“上帝”。

《全国文明城市测评体系》内容浩繁，由基本指

标和特色指标两部分构成，共七个部分，119个测评

项目，257项具体测评内容，涵盖城乡建设管理的方

方面面，既牵涉城乡硬件设施、环境卫生、交通秩序，

又包括人的文明素质、道德水平等，工作量超大，活

儿超细，超具体。在长垣县行政服务中心，该县文明

办主任张杰指着一个个标识牌说：别看这些标识牌

很小，如果你没有，那是要失分的；他又指着在办事

窗口排队的群众说，如果不站在一米线外，如果不排

队，那也是扣分的。硬环境还好办，财政加大投入，相

关单位详细落实即可，可软环境方面就很难，如人家

暗访，发现闯红灯、不排队，这些也许大家都习以为

常的现象，那都是过不了关的。人那么多，又是处处

流动的，你说“创文”有多难？

“创文”评选程序很严很细，大致是：城市自主

申报→省级择优推荐→中央部委审核→组织综合

测评→听取市民意见→进行综合计分→媒体集中

公示等程序。每一个程序走不通，就意味着“创文”

的失败。笔者也从网上查阅了资料，我省有个地级

市本已进入了中央文明办第五届全国文明城市公

示名录，且是位居我省四个地级城市的第二位，但

最终尘埃落定时，它落选。这个市美不美？美得很，

但它竟在过五关斩六将到公示阶段后落选了，你说

“创文”有多难？

长垣是怎么办的？张杰说，县里把《测评体系》所

涉及的要求，全部分解到相关责任单位，并制成专门

的小册子发下去，一条一条地落实，一条一条地销号。

说到自己，他说，全县迎检涉及的 2000多个点，他都

去过三次以上，三年来，每年他都有 300多天在室外。

（三）“创文”重“创人”，成风化人需用心。

笔者在往这几个地方采访之前，有一个观念，能

获得全国文明城市这块儿含金量最高、分量最重荣

誉的城市，一定是经济发达、建设高大上的，但通过

采访，这个观念是不正确的，或者说最起码是不完全

的。“创文”固然需要极大的投入用于城乡的建设、环

境的改善，所谓“创文”要“财政创空”，但最关键、最

核心的是要有“高大上”的人文环境，要有全民良好的

文明素质和道德素养作支撑。基于这一点，张杰有一

个形象说法：“迪拜不一定能创成全国文明城市，延安

不一定创不成全国文明城市。”他说的迪拜、延安，应

该是经济发达生态城市与不发达城市的代名词。此言

不虚，巩义、永城在河南省县市级中经济实力固然名

列前茅，但比长垣、西峡发达的县市却有的是。

这里面给笔者印象深的有这么几点。

一是人员素质。不排队、闯红灯、乱停乱放，这都

牵涉人员素质问题，而这些问题的解决非一日之功。

长垣方面分析了长垣“创文”在这方面的优势：长垣

是中国起重机械名城、中国卫生材料生产基地、中国

防腐蚀之都、中国厨师之乡等，88万人口中有 30多

万人长年在外发展，这些人中不少还在大中城市、发

达地区发展，深受现代文明浸润，而且在经商生涯中

也养成了诚信为本的人生理念。这为他们“创文”奠

定了坚实的基础。其他几个地方也都在提升人员文

明素质等方面穷尽手段，日积月累，持之以恒。

二是社会环境。我到每个地方都要问一下“创

文”知晓率、支持率、满意率的问题：明明他也知道、

也支持、也满意，但因为他有什么诉求没有得到如他

所愿的解决，他偏要说不知道、不支持、不满意，这怎

么办？他们回答，这就牵涉到要认真解决好信访稳定

的问题，要多做化解矛盾、理顺情绪的工作。这几个

地方信访形势都比较好，尤其是长垣、西峡信访案件

都不多，他们说他们在执法满意率、公众满意率方面

多年都在全省名列前茅，特别是长垣，他们信访局的

三十多人全都是心理咨询师，不仅能解决信访群众

的实际诉求，还能很好地排遣信访群众的心理问题。

三是志愿服务。这几个地方显著的特征是志愿

服务制度化、日常化，逐步走向全民化，在城市街头，

到处都能看到志愿服务站，里面有志愿工作人员在

提供服务。巩义市新闻宣传中心主任孙校辉说，除了

市里安排的志愿服务活动外，他和妻子只要有空就

要去志愿服务站做义工，而且在里面还能经常看到

市领导在做义工。长垣县新闻中心主任张宗桥说，他

们全县公职人员人人都是志愿者，每月四个星期，前

三个星期的星期五，各个单位都有 1/3的工作人员

上街当志愿者，最后一个星期的星期五，单位要全员

上街提供志愿服务，这样就保证了每个工作人员每

月要提供两次志愿服务。而仅有 46万人的西峡县，

据该县志愿服务网显示，有注册志愿者 52899人，注

册志愿团队 192个。

长垣县文明办副主任符新华告诉笔者，去年 11

月 17日，他们的县委书记到人民大会堂领取“全国

文明县城”奖牌，并接受习总书记集体接见的画面

在央视新闻联播播出，细心的西峡人发现，画面两

次显示他们书记，而且时间足足三秒，全县群众沸

腾了，纷纷转发新闻画面，那种激动、那种兴奋、那

种自豪难以言表。笔者理解他们的那种激动、兴奋

和自豪，作为个人，要积极投身汝州的全国文明城

市创建，作为市信息中心的负责人，要带领所属一

干人积极为“创文”摇旗呐喊、鼓劲加油，营造浓厚

而持久的舆论氛围。笔者相信，汝州人民一定能全

力投入全国文明城市创建，也能像永城、巩义、长

垣、西峡一样，在第一个创建周期，就能如愿捧回

“全国文明城市”奖牌。

加油，汝州人！

（作者为市信息中心党组书记、主任）

市信息中心召开永不满足 巩固提高———赴永城、巩义考察创文宣传汇报会。 在永城新闻中心开展座谈。

在永城市参观城市建设。 在巩义市新闻宣传中心开展座谈。在长垣县行政服务中心参观学习。

在长垣县志愿者服务站参观学习。
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